

Reporte de Defensa Nacional

22 de febrero al 1 de marzo de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 129730

Resumen

A nivel nacional, la FACh, mediante su Grupo de Operaciones Espaciales y el Servicio Aerofotogramétrico, culminó su participación en la segunda etapa de la maniobra multinacional "PANAMAX 2021", que congregó igualmente a representantes militares de Argentina, Brasil, Colombia, Estados Unidos (EE.UU.) y Perú.

En el plano vecinal, la Secretaría de Asuntos Militares determinó la conformación del Comando Conjunto Marítimo, instancia subordinada al Jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas. La nueva unidad estará concentrada en dirigir las misiones de vigilancia y control en los espacios marítimos y fluviales, de manera de contribuir a la preservación de los intereses vitales del país en este ámbito.

En el ámbito internacional, el pasado 22 de febrero se dio inicio al ejercicio "*Dynamic Manta*", coordinado por la OTAN en las costas italianas de Sicilia, que involucra a barcos, submarinos, aeronaves y personal militar de ocho países miembros de la alianza euroatlántica.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional y global, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación nacional "Radio Biobío"; los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y los portales de la Fuerza Aérea de Chile (FACh), la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y los ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Bolivia, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Fuerza Aérea terminó participación en ejercicio multinacional "PANAMAX 2021"

La FACh, mediante su Grupo de Operaciones Espaciales y el Servicio Aerofotogramétrico, culminó su participación en la segunda etapa de la maniobra multinacional "PANAMAX 2021", que congregó igualmente a representantes militares de Argentina, Brasil, Colombia, Estados Unidos (EE.UU.) y Perú.

En la oportunidad, la delegación nacional tomó parte en un simulacro de amenaza al libre acceso y utilización del Canal de Panamá, con despliegue de medios terrestres, navales, aéreos y espaciales.

Cabe recordar que este ejercicio es organizado desde 2003 por el Comando Sur estadounidense (Fuerza Aérea de Chile, 2021).

2. Ministra Rutherford procesó a General de Ejército en servicio activo Pablo Onetto

La Ministra Romy Rutherford, a cargo de indagar casos de fraude al interior del Ejército, procesó al General en servicio activo Pablo Onetto, por el eventual mal uso de pasajes, por un monto de \$ 18 millones, entre 2012 y 2013, en el marco de una misión de servicio al exterior.

El oficial fue detenido e internado en el Regimiento de Policía Militar de Peñalolén, si bien la propia magistrada ya firmó la libertad provisional del uniformado, que deberá ser refrendada por la Corte Marcial.

El General Onetto ha insistido en su inocencia, afirmando que nunca incurrió en ilegalidades en sus viajes al extranjero, los que habría realizado "con apego estricto a la normativa vigente de la época y a las instrucciones dadas por la entidad encargada de pasajes y fletes" (Radio "Biobío", 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Secretaría de Asuntos Militares crea Comando Conjunto Marítimo

La Secretaría de Asuntos Militares determinó la conformación del Comando Conjunto Marítimo, instancia subordinada al Jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas argentinas.

La nueva unidad estará concentrada en dirigir las misiones de vigilancia y control en los espacios marítimos y fluviales, de manera de contribuir a la preservación de los intereses vitales del país en este ámbito.

Asimismo, tendrá a su cargo el diseño de planes tácticos de vigilancia marítima y fluvial; el desarrollo de un sistema centralizado de procesamiento de datos; y la participación en el diseño de la doctrina militar conjunta en control marítimo y fluvial (Infodefensa.com, 2021a).

1.2. Ministro Rossi inauguró reunión del Consejo Científico Tecnológico de la Defensa 2021

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Agustín Rossi, inauguró la reunión del Consejo Científico Tecnológico de la Defensa 2021 (COCITDEF), instancia creada en abril de 2011, que tiene a su cargo la asesoría en materias de esta índole, ligadas al Programa de Investigación y Desarrollo para la Defensa (PIDDEF), que a su vez financia los proyectos del sector.

El COCITDEF está conformado por integrantes de la Dirección Nacional de Ciencia, Tecnología y Producción, del Ministerio de Defensa; de la Subsecretaría de Investigación Científica y Política Industrial para la Defensa; del Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la Defensa; del Servicio de Hidrografía Naval; del Servicio Meteorológico Nacional; y del Instituto Geográfico Nacional, además de autoridades de las Direcciones de Investigación y Desarrollo del Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea; junto al titular de la Universidad de la Defensa Nacional (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021).

2. Perú

2.1. Ministerio de Defensa aprobó el Programa Multianual de Inversiones del Sector Defensa 2022-2024

El Ministerio de Defensa Nacional de Perú aprobó el Programa Multianual de Inversiones del Sector Defensa 2022-2024, cuyos proyectos se mantienen en reserva.

En concreto, la Oficina General de Asesoría Jurídica del sector, establece que, al contener información sobre alistamiento militar, esta partida se considera secreta, conforme a la Directiva General sobre Procedimiento para el acceso, clasificación, reclasificación, desclasificación, archivo y conservación de la información del sector Defensa, aprobada por resolución el 28 de abril de 2011 (Infodefensa.com, 2021b).

3. Bolivia

3.1. Ministro Novillo rindió cuentas de gestión 2020

El Ministro de Defensa Nacional de Bolivia, Edmundo Novillo, presentó la Audiencia de Rendición Pública de Cuentas Final, correspondiente al año 2020.

La autoridad detalló una inversión pública en catorce proyectos para el Ejército; ocho para la Fuerza Aérea, entre ellas el Proyecto de Radarización "SIDACTA"; y tres para la Armada.

Asimismo, el Ministro Novillo criticó la gestión del gobierno anterior, que a su juicio habría incurrido en irregularidades en materia de contrataciones, paralizando proyectos y fijando sobreprecios (Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia, 2021).

III. Noticias del ámbito global

1. OTAN dio inicio al ejercicio "Dynamic Manta"

El pasado 22 de febrero se dio inicio al ejercicio "*Dynamic Manta*", coordinado por la OTAN en las costas italianas de Sicilia, que involucra a barcos, submarinos, aeronaves y personal militar de ocho países miembros de la alianza euroatlántica.

La maniobra de entrenamiento antisubmarino y de guerra antisuperficie, tiene por objeto proveer a los participantes de una capacitación de combate que les permita incrementar sus niveles de interoperabilidad y eficiencia en maniobras de guerra submarina y antisuperficie (NATO, 2021).

2. Vietnam refuerza posiciones en el Mar de China Meridional

Vietnam ha continuado reforzando sus posiciones en el Mar de China Meridional, zona en la que mantiene disputas territoriales con la República Popular China.

En concreto, Hanoi ha fortalecido sus posiciones antiaéreas y sus sistemas de defensa costera en las zonas de West Reef y Sin Cowe Island.

Cabe recordar que Vietnam y China se disputan zonas geográficas en las islas Spratly y Parael, ambas ricas en recursos energéticos (Defensenews.com, 2021).

Referencias

Defensenews.com. (2021, febrero 26). *Vietnam strengthens fortifications in disputed South China Sea, satellite images reveal.* Disponible en: http://bcn.cl/2ns7c.

Fuerza Aérea de Chile. (2021, febrero 26). Destacada participación en el ámbito espacial, de la Fuerza Aérea de Chile, en ejercicio "PANAMAX 2021". Disponible en: http://bcn.cl/2ns71.

Infodefensa.com. (2021, febrero 27). Argentina crea el Comando Conjunto Marítimo, para fortalecer el control de su territorio. Disponible en: http://bcn.cl/2ns73.

Infodefensa.com. (2021, febrero 26). Perú aprueba el programa de inversiones en defensa para el período 2022-2024. Disponible en: http://bcn.cl/2ns79.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, febrero 26). Rossi inauguró el Consejo Científico Tecnológico de la Defensa 2021. Disponible en: http://bcn.cl/2ns78.

Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia. (2021, febrero 26). Defensa presentó su Rendición Pública de Cuentas Final 2020, destacando avances a finales de la gestión. Disponible en: http://bcn.cl/2ns7a.

NATO. (2021, febrero 22). *NATO advanced anti-submarine warfare exercise "Dynamic Manta" underway in Italy*. Disponible en: http://bcn.cl/2ns7b.

Radio "Biobío". (2021, febrero 26). Ministra Rutherford somete a proceso a General activo del Ejército, por mal uso de pasajes. *Radio "Biobío"*. Disponible en: http://bcn.cl/2ns72.